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Изучаем пожарную 
безопасность
В соответствии с требованиями 
МЧС РФ вводный инструктаж 
по пожарной безопасности на 
предприятии должны проходить:

– все работники, принимае-
мые на работу, независимо от об-
разования и стажа работы в про-
фессии;

– учащиеся на производствен-
ном обучении или практике;

– командированные на пред-
приятие работники;

– работники сторонних орга-
низаций, выполняющие работы 
на территории АО «ЛЕПСЕ».

Ответственным за проведе-
ние вводного инструктажа назна-
чен инспектор отдела 62 Анато-
лий Петрович Крупин, тел. 35-97.

Наградили 
отличившихся

Председатель Общественного совета при УМВД России по Кировской области, 
руководитель Кировского регионального отделения Союза машиностроителей 
России, генеральный директор АО «ЛЕПСЕ» Геннадий Мамаев был удостоен  
памятной юбилейной медали «300 лет российской полиции».
 

Заслуженную награду в торжественной обстановке ему вручил началь-
ник Управления, генерал-майор полиции Константин Селянин. Геннадия 
Александровича поощрили за укрепление взаимодействия полиции и гра-
жданского общества на расширенном заседании коллегии УМВД России 
по Кировской области. Церемония награждения членов Общественного 
совета, отличившихся сотрудников, а также ветеранов ведомства прошла 
с участием главы региона Игоря Васильева. 

К ЧС – готовы
С февраля начался учебный 
год и в сфере подготовки по 
вопросам гражданской обороны, 
предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций. 

Для рядовых работников 
предприятия и лепсенцев, входя-
щих в состав нештатных форми-
рований гражданской обороны, 
днём занятий определён вторник 
второй недели месяца.

Главное внимание в образо-
вательном процессе для личного 
состава будет обращено на под-
готовку к практическим действи-
ям по локализации и ликвидации 
последствий чрезвычайных ситу-
аций (ЧС), аварий, катастроф и в 
очагах поражения. 

Слушатели из числа рабочих 
и служащих освоят навыки без-
опасного поведения и грамотных 
действий при предупреждении и 
ликвидации ЧС мирного и воен-
ного времени.

При подготовке санитарных 
постов главное – умение оказать 
первую доврачебную помощь по-
страдавшим.

Занятия в подразделениях 
проводят люди, прошедшие обу-
чение на курсах ГО. Отвечает за 
организацию обучения начальник 
штаба по делам ГО и ЧС Сергей 
Михайлович Бойко, тел. 20-16.

План подготовки 
выполнен
План подготовки рабочих, служащих 
и личного состава, нештатных 
формирований гражданской обороны 
по вопросам гражданской обороны, 
предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций на 2019 год 
признан исполненным.

Личный состав формирований 
прошёл 20-часовой курс подго-
товки, задействованные рабочие 
и служащие уделили занятиям 19 
часов своего времени.

За год проведено 11 трениро-
вок, в том числе одна командно-
штабная, шесть – с рабочими и 
служащими и две – с личным со-
ставом. 

Поздравляем 
с Днём защитника 
Отечества!

Геннадий Мамаев и Константин Селянин

Дорогие лепсенцы!
Сердечно поздравляю Вас  

с Днём защитника Отечества!
Он объединяет все поколения россиян  

и особое звучание обретает в год  
75-летия Великой Победы. 

У многих из нас за плечами служба  
в Вооружённых Силах. Дав присягу 
на верность Родине, мы остаёмся её 
защитниками на всю жизнь.

В этом наша судьба перекликается с 
судьбой предприятия. Дважды орденоносный 
завод «ЛЕПСЕ» по праву гордится своим вкладом в укрепление оборонного потенциала 
России. Мы участвуем в создании лучших образцов авиатехники. Это убедительно 
говорит о качестве нашей работы.

И, конечно, коллектив завода всегда свято хранил традиции патриотизма, которые 
передавались от поколения к поколению лепсенцев. Так было, так есть и так будет. 

С особым чувством признательности обращаюсь к ветеранам-фронтовикам  
и труженикам тыла. Ваш воинский и трудовой подвиг во имя Родины будет  
примером на все времена. 

Желаю всем заводчанам крепкого здоровья, счастья, благополучия  
и мирного неба над головой!

Геннадий Мамаев,
председатель Кировского регионального отделения 

Союза машиностроителей России, 
генеральный директор АО «ЛЕПСЕ» 
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Наши ветераны
Любовь Исакова, фото Фёдора Булычёва

Она всегда говорила, что самым страшным в 
блокадном Ленинграде были не бомбёжки, не 
артобстрелы – к ним привыкли, притерпелись, 
а холод  и голод. Сначала изнуряющий, 
со временем он терял остроту. Руки и ноги 
наливались сонной ленивой тяжестью, все чувства 
становились слабее, глуше, как звуки в метель. 
Холодным белым покрывалом снег укутывал 
скамейки вдоль набережной Невы, словно 
приглашая присесть, отдохнуть. Но Таня знала – 
нельзя. В голове настойчиво звучал голос мамы, 
заклинавшей: «Ты только не садись, родная. 
Только не садись... Погибнешь, замёрзнешь».

Сама энергия
Возможно, именно эта нескончаемая 

зима в городе, зажатом в кольцо окруже-
ния, ежедневно, ежечасно испытывающая 
на прочность, научила её так ценить жизнь. 
На заводе «ЛЕПСЕ» Татьяну Владимировну 
Шишову – Танечку, которая из последних 
сил шла по засыпанной снегом ленинград-
ской набережной, но уже повзрослевшую, 
окрепшую, другую – знали многие и до сих 
пор помнят. Она была – сама энергия, во-
площение любви к окружающим, к миру. 

До последних дней – Татьяна Владими-
ровна ушла из жизни в 93 года, пять лет 
назад поздней осенью – она повторяла: «У 
меня есть ещё силы. Мне хочется что-то 
сделать для людей». И не только говори-
ла – делала. Совет ветеранов, многочи-
сленные выступления в школах на уроках 
мужества, плетение из бересты, пение в 
хоре, общение с друзьями, занятия в группе 
здоровья – каждый её день был расписан 
буквально по минутам. «Мы с подружками 
не жалуемся, не стонем. Я руковожу своим 
самочувствием», – говорила она. И голос её 
звучал так молодо, так звонко и увлечённо, 
что не верилось: много десятилетий назад 
в городе, где небо закрывали аэростаты, а 
окна заклеивали газетами, она находилась 
в нескольких шагах от равнодушного ледя-
ного небытия. 

 
Родину защищать
Войну Татьяна Владимировна, тогда 

ещё Таня, студентка медицинского инсти-
тута, встретила в пионерском лагере под 
Ленинградом. В город дети и пионервожа-
тые возвращались спешно, наскоро собрав 
вещи. Таня записалась на краткосрочные 
курсы медсестёр, отучилась, и, ведомая 
боевым характером, стала штурмовать во-
енкомат с просьбой зачислить в народное 
ополчение. Её вместе с подружками опре-
делили в 32-ой медсанбат первой гвардей-
ской стрелковой дивизии. Выдали военную 
форму – пилотки, гимнастёрки, шинели, 
противогазы и кирзовые ботинки (Тане до-
стались 38 размера, а носила она 36-ой). 
Первым делом девчонки побежали фото-
графироваться и только потом – домой, 
прощаться с родными. Мама плакала, а 
дочь утешала: «Папы у нас нет. Должен 
же из нашей семьи кто-то Родину защи-
щать – вот я и буду твоим защитником и 
добровольцем». 

На учебный полигон девушки ехали ра-
достные, с песнями, шутками, наивно дума-
ли: война ненадолго, она скоро закончится. 
Приподнятое настроение развеялось бы-
стро: военная подготовка давалась тяжело, 
особенно строевая и стрельба из боевой 
винтовки. Под Пулковым приняли боевое 
крещение: когда остановились в здании 
школы после утомительного пятнадцати-
километрового перехода, медсёстрам раз-
решили отдохнуть, постирать пропотевшее 
бельё – недолго думая, они разложили его 
сушиться на полянке. Цветная мозаика на 
фоне изумрудной травы стала отличным 
ориентиром для немецкой авиации, толь-
ко по счастливой случайности никто не 
пострадал. 

После этого юные комсомолки поняли: 
они не просто девчонки, медсёстры, а бой-

цы медсанбата. Они были обязаны стоять 
в карауле с боевой винтовкой, из которой и 
стрелять-то толком не умели. «Тёмная ночь, 
кругом стрельба, зарево, а ты совсем одна, 
никого рядом нет – мы стояли с интервалом 
в пять километров – и это так страшно!» – 
рассказывала Татьяна Владимировна. 

День, когда впервые приняли раненых 
с поля боя, она запомнила навсегда. В хи-
рургическую палатку принесли молодого 
парня Юру, он лежал на носилках весь обо-
жжённый. Хирург велел Татьяне пинцетом 
снимать лохмотья кожи. Юра находился в 
шоковом состоянии, а приходя в сознание, 
кричал: «Помогите, помогите мне, я жить 
хочу!», потом опять терял сознание от боли. 
Его отправили в тыловой госпиталь, и мед-
сёстры, и врачи не могли сдержать слёз: 
все знали: он вряд ли выживет. 

 
Остаёмся зимовать
В августе 1941 года пришёл приказ о 

направлении всех студентов медицинских 
вузов для продолжения учёбы. Когда при-
ехали в Ленинград, выяснилось, что инсти-
тут эвакуировали, но Таня, пламенный па-
триот родного города («мне казалось, что 
лучше него на свете просто нет»), уезжать 
отказалась. Вместе с подружкой Любой 
пошла на курсы ПВО, отучившись, стала 
начальником пожарной охраны своего до-
ма на 8-ой Советской улице. 

Немецкая авиация в первую очередь 
старалась уничтожить важные объекты ин-
фраструктуры. После одного из налётов 
пламя охватило Бадаевские продовольст-
венные склады. Горело всё – масло, крупа, 
мука, сахар – и, стекая широкой огненной 
рекой, впитывалось в землю: её потом про-
давали как фруктовый сыр. Когда разом 
исчезли все продукты, Таня тоже ела эту 
чёрную-чёрную землю, слегка сладковатую 
на вкус. Сильнее всего от голода страдали 

молодые мужчины и дети. Большинство де-
тей из города эвакуировали, но в доме Та-
ни остались двое – сестричка и братик трёх 
и пяти лет, совсем малыши. Это были два 
сморщенных старичка, они не смеялись, не 
играли, а целыми днями сидели на кровати, 
смотрели на репродуктор и ждали, когда 
объявят о прибавке хлеба. 

Как люди выживали? Не благодаря, а 
вопреки. Каждый хлебный кусочек береж-
но делили на части, прятали в разные ме-
ста, чтобы не съесть сразу. Из кофейной гу-
щи пекли лепёшки на олифе, из клея вари-
ли студень. Но потом и этого не стало. 

Вспоминая о блокаде, Татьяна Владими-
ровна рассказывала: 

– Силы давали молодость и любовь к 
своему городу. Сохранить себя, не сделать 
вещей, за которые было бы стыдно и боль-
но, помогло воспитание. Разумное, доброе, 
вечное взрастила во мне в большей мере 
школа (мама всегда много работала), нас 
учили прекрасные педагоги-ленинградцы, 
они внушили нам, салажатам, уверенность, 
гордость за свой город, чувство принад-
лежности к его великой истории. 

 
С правом на надежду
Осознание того, что кольцо блокады ра-

но или поздно будет разомкнуто, пришло 
к ленинградцам в канун нового, 1942 года. 
Татьяна Владимировна вспоминала об этом 
так:

– Мы встречали Новый год вчетвером 
– я, моя верная подружка Любаша и наши 
мамы. Сидели в пальто, в шапках. Нам вы-
дали праздничный паёк – 100 дополнитель-
ных граммов хлеба, 50 – солёной рыбы и 
100 – красного вина. Электричества не бы-
ло, телефон в квартире замолк навсегда в 
первые дни блокады. Мы сидели на кухне с 
коптилкой, слушали радио. Когда зазвуча-
ли поздравительные слова Правительства, 

пришло осознание: мы не одни, нам помо-
гут, нас обязательно спасут. 

Из Ленинграда Татьяну эвакуировали 
вместе с бабушкой в феврале 1942 года. 
Машина, в которой их везли по Дороге жиз-
ни, чудом проскочила по Ладожскому озе-
ру: следующая в несколько десятков секунд 
ушла под лёд. 

Бабушка уговаривала Таню ехать на 
юг страны – в Ташкент. Но девушка реши-
ла остаться в Вятке, надеялась разыскать 
в Кирсе старшую сестру, эвакуированную в 
начале войны. Оказалось, что сестра, кото-
рая ждала ребёнка, побоялась оставаться в 
вятской глубинке и отправилась в Ростов, к 
свекрови. А Татьяну в Кирсе радушно при-
няли в семье директора завода. К её при-
езду накрыли удивительно богатый стол, 
наставили на него всего, вплоть до кетовой 
икры.

– Хозяева поели и вышли из-за стола. 
А мне, голодной, хотелось есть и есть, всё 
попробовать... В семье жила бабушка, до-
брая старушка, она тихонечко, на ушко, 
сказала мне: «Ты на них не смотри, кушай, 
сколько надо». Хорошо помню: пошлёт она 
меня за хлебом, я иду и думаю: «Хоть бы 
взвесили буханку с довесочком». И, если 
исполнялась моя маленькая мечта, я шла 
и, прячась от взглядов прохожих – стыдно 
же! – этот лишний кусочек с наслаждени-
ем съедала. Месяца два не могла наесться, 
хотя всего было полным полно, – оживля-
ла в памяти эпизоды из прошлого Татьяна 
Владимировна. 

Постепенно всё наладилось. Таня встре-
тила хорошего человека, вышла замуж, в 
семье появились дети. В Киров, который 
стал родным, приехала вместе с мужем 
Николаем Алексеевичем Шишовым. На за-
воде «ЛЕПСЕ» его помнят как деятельно-
го и талантливого руководителя, замести-
теля директора. А Татьяна Владимировна 
со временем стала заведовать заводским 
детским садом и к делу своему относи-
лась очень трепетно. «Люблю наш завод, 
с ним связана счастливая молодость и вся 
моя насыщенная жизнь», – не раз замеча-
ла она. Её философия была проста, как все 
гениальные вещи: никому не завидовать, 
не гнаться за деньгами, не мечтать о невоз-
можном, а жить щедро и радостно. Ведь на 
самом деле это такое огромное, просто не-
вообразимое счастье – мир без войны... 

Выжил. Выстоял. 
Не сдался Ленинград

– Выдали военную форму – пилотки, гимнастёрки, 
шинели, противогазы и кирзовые ботинки (Тане 
достались 38 размера, а носила она 36-ой). Первым делом 
девчонки побежали фотографироваться и только потом – 
домой, прощаться с родными. Танина мама плакала, а дочь 
утешала: «Папы у нас нет. Должен же из нашей семьи 
кто-то Родину защищать – вот я и буду твоим защитником 
и добровольцем». 

Татьяна Шишова (на переднем плане) с близкими. 
2012 год

Историческая справка

•	 3	 миллиона	 человек	 составля-
ло	 до	 войны	 население	 города	
Ленинграда.	

•	 К	концу	блокады	осталось	557	ты-
сяч.	 448,7	 тысяч	 были	 эвакуиро-
ваны	 из	 Ленинграда	 ещё	 в	 нача-
ле		войны,	880,3	тысяч	–	во	время	
блокады,	 360	 тысяч	 погибли	 во	
время	 эвакуации	 или	 в	 первые	
недели	по	прибытии	на	 конечный	
пункт.	В	1941–1942	годах	по	Доро-
ге	жизни	 были	 эвакуированы	 550	
тысяч	человек,	в	1942–1943	годах	
–	89	тысяч	ленинградцев.

•	 Всего	 под	 обстрелами,	 от	 голода	
и	 холода	 за	 два	 с	 половиной	 го-
да	блокады	в	Ленинграде	погибло	
более	630	тысяч	жителей.

•	 В	 городе	 были	 разрушены	 526	
школ	и	детских	садов,	21	научное	
заведение,	 840	 заводов,	 постра-
дали	 187	 зданий	 –	 памятников	
архитектуры.

2 февраля исполнилось 77 лет с разгрома немецко-фашистских войск под Сталинградом. 
Сталинградская битва, начавшаяся 17 июля 1942 года, длилась 200 дней. Территория, охваченная 
сражением, составила около 100 тысяч квадратных километров. Протяжённость фронта – от 400 
до 850 километров (территории современных Воронежской, Ростовской, Волгоградской областей 
и Республики Калмыкия). 



Из воспоминаний Александра Зенина, заместителя директора завода № 266, имени Лепсе, фото из архива редакции
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76-я годовщина снятия блокады Ленинграда
Ольга Козлова, фото автора

Каждый год 27 января на улице 
Ленинградской у дома №1 
собираются люди. Негромко 
называют цифры, за которыми 
человеческие судьбы: 872 дня 
блокады, более 630 тысяч 
погибших, более 150 тысяч 
снарядов и более 100 тысяч 
зажигательных бомб, сброшенных 
на Ленинград за два с половиной 
года. 

250 граммов хлеба в сутки 
рабочим, 125 – служащим, ста-
рикам и детям – норма декабря 
1941 года. Того самого хлеба, 
который пекли из жмыха, цел-
люлозы, соды и отрубей – муки 
в нём было чуть-чуть. 

Каждый год на улицу Ки-
рова, названную в честь го-
рода-героя, приходят остав-
шиеся в живых эвакуирован-

ные ленинградцы, ветераны 
труда, заводская молодёжь и 
школьники.

Часто в этот день мороз. Та-
кой, каким он был зимой 1941-
42 в городе на Неве. Только в 
домах ленинградцев не было 
отопления, горячей воды и еды.

Собравшиеся говорят всё те 
же слова и снова кладут огнен-
но-красные гвоздики к чёрной 

мемориальной доске, на кото-
рой простая надпись: «Улица 
названа в честь города-героя 
Ленинграда», а за этими буква-
ми – тысячи исковерканных вой-
ной жизней. 

Стоят недолго, расходят-
ся, чтобы вернуться сюда через 
год. Чтобы и дальше помнить, 
рассказывать тем, кто растёт на 
смену. 

Чтобы помнить

Приняли как своих
…Вскоре мы (руководство московского завода 
имени Лепсе – прим. ред.) получили приказ 
подготовить к эвакуации в Киров  первый 
эшелон с наиболее ценным оборудованием и 
техническим архивом. Наступил октябрь. Это 
был тяжёлый период.

Демонтаж закончили в кратчайший 
срок и вывезли всё хозяйство на железно-
дорожную ветку, проходящую по террито-
рии завода.

Но проходит день, два, а вагонов нет. 
Поздно вечером 15 октября прихожу на 
площадку проверить состояние дел, как 
вдруг слышу окрик: 

– Стой. Кто здесь? – Это был Дикарёв. 
– Вагоны ждешь? 

– Да нет, – говорю, – вагонов, навер-
ное, совсем не будет. 

– Так ты что, всё знаешь? 
– Знаю кое-что, Иван Андреевич.
В этот день я был проинформирован 

о положении дел в Москве. Сегодня под 
большим секретом на завод  завезли три 
тонны взрывчатки.  А взрывать её плани-
ровали после телефонного звонка из Нар-
комата и двух контрольных из райкома 
партии и НКВД. 

Для нас это было ожидание страшного 
момента, когда должно было взлететь на 
воздух то, что многие годы мы создавали 
своими собственными руками. 

Наступающее утро 16 октября мы 
встретили cо вздохом облегчения: самое 
худшее не случилось. 

На этом производственное сердце за-
вода № 266 им. Лепсе, работавшее беспе-
ребойно на протяжении 15 лет, временно 
остановилось, а мы во главе с Дикарёвым 
остались на казарменном положении для 
охраны завода от непрошенных гостей. 
Для освоения подрывного дела выезжали 
в Измайловский лес и производили там 
учебные взрывы, наводя ужас на мест-
ных жителей. Нам были выданы одноза-
рядные «Берданки» и пистолеты системы 
Коровина.

…5 ноября меня вызвал заместитель 
наркома авиационной промышленности 
В.И. Тарасов и объявил приказ о назна-
чении заместителем директора завода  
№ 266 в Кирове. Наш эшелон под завыва-
ние сирен воздушной тревоги и канонаду 
зенитных батарей отбыл от перрона Яро-
славского вокзала в Киров. 

Ночью 14 ноября наш эшелон прибыл 
в город и был подан на ветку КУТШО. На 
следующий день началось расселение 
приехавших рабочих и инженерно-техни-
ческих работников. Надо отдать должное 
кировчанам. К встрече эвакуированных 
они подготовились хорошо. В Наркомате 
мне говорили, что часть людей придётся 
селить в землянки. Но руководство завода 
– директор Головчинов, секретарь партко-
ма Трапезников и председатель завкома 
Ковязин – сумели организовать дело так, 
что все приехавшие из Москвы были рас-

селены на первых порах хотя и тесно, но в 
домах и бараках – в тепле. 

Первое время, когда ещё были неко-
торые запасы продовольствия и предме-
тов первой необходимости, все трудности, 
вызванные особым положением, как-то 
сглаживались. Но к концу 1942 года во-
просы быта, питания, снабжения всем не-
обходимым стали обостряться. В столо-

вой не хватало тарелок, стаканов, вилок и 
ложек. Не было мыла, спичек и т.д. 

Вызывает меня Трапезников и говорит, 
что эти проблемы наболевшие, их надо 
немедленно решать. И вот мы с Шерма-
зановым (он в ту пору был начальником 
производства) готовим план. Организо-
вать цех ширпотреба, штамповочный цех, 
чтобы изготовлять ложки и вилки, цех 
пластмасс – выпускать тарелки и стаканы. 
Едидовичу, главному технологу поручили 
подготовить техническую документацию, 
инструментальному цеху – штампы.

Когда я доложил об этом, у некоторых 
товарищей, присутствующих на парткоме, 
появилось сомнение в возможности осу-
ществления задуманного, а Едидович да-
же сказал: «Так мы весь завод превратим 
в цех ширпотреба». Но здесь Трапезников 
проявил характер и наши предложения 
были приняты. А через несколько дней 
приходит ко мне Вася Талызин, мастер на 
все руки, хороший музыкант и говорит: 

– Как это делать? А где сырьё, 
материалы?

А он, оказывается, уже всё продумал и 
говорит: 

– Каустической соды у нас много, а жи-
ры будем вытапливать из мездры, отходов 
овчинно-шубного завода, которая выбра-
сывается на свалку.

Когда он приготовил первую варку, я 
сказал: 

– Бери, первый кусок твой. 
И вот тут Васин авторитет как мыло-

вара на некоторое время был подорван 
с печальными для него последствиями. 
После мытья головы волосы у него стали 
примерно, как у Кисы Воробьянинова из 
«Двенадцати стульев». Ни одна расчёска 
не брала. Я тут же отправил его в баню, 
где он в течение нескольких часов отпари-
вал свою шевелюру.

Мыловарню организовали на базе по-
мещения бывшей котельной у лесопил-
ки. Завезли мездру и «производство» 
заработало.

Надо сказать, мыло в итоге получа-
лось неплохое. 3а первые 4 месяца 1943 
года было сварено 3 тонны. Этого количе-
ства было мало, но с баней проблема бы-
ла решена. Каждый приходящий помыть-
ся получал вместе с талоном 200 г мыла, 
причём бесплатно. 

Позже, когда стали использовать за-
бракованные на производстве жиры, объ-
ёмы производства мыла увеличились, и 
оно стало поступать в наш магазин для 
продажи по спецталонам. А с 1944 года 
уже выпускали и туалетное мыло.  

Важной проблемой оставался вопрос 
питания. Хотя продовольственные карточ-
ки и отоваривались, но для людей, кото-
рые не отходили от станка по 12-15 часов, 
а иногда и сутками, одних карточек было 
недостаточно. 

Имевшееся в то время подсобное хо-
зяйство «Кировское» с площадью земли 
31 га и выделенными 3 га (напротив за-
вода) под индивидуальные огороды не 
удовлетворяли возросших потребностей 
в продукции сельского хозяйства. Чем оно 
было полезно, так это тем, что в зимних 
условиях ежедневно поставляло в столо-
вую 30-60 кг зелёного лука.

Партийный комитет и лично Трапезни-
ков в этом вопросе проявил исключитель-
ную оперативность. С помощью Самойло-
вича – представителя действующего тогда 
на заводе Наркомата и Обкома партии – 
мы добивались решения Государственно-
го Комитета Обороны о передаче заводу 
для организации подсобного хозяйства 
совхоза «Боровское» в Котельничском 
районе. 

(Продолжение в №4)

– Вчера я был в бане, так 
там рабочие так поносили 
начальство, да такими 
словами, что и  передать 
стыдно. Нечем мыться – нет 
мыла и достать негде. 
– А что же делать? – говорю.
А он: 
– Давай делать мыло!

Познакомиться с историей завода «ЛЕПСЕ» теперь можно, слушая ежемесячные 
выпуски подкастов (радиопередач, опубликованных в сети Интернет) «А завтра на 
завод. Частные истории». Первая запись посвящена январю 1970 года и подготовлена 
при участии ветерана завода И.А. Морилова. Прослушать подкаст можно, пройдя 
по ссылке, заключённой в QR-коде. Для считывания воспользуйтесь приложением 
телефона «Сканер» или зайдите в группу завода в соцсети «ВКонтакте». 

Колонна автомашин на территории завода 

Возложение цветов у мемориальной доски

Митинг на заводе. 1941 год
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Про станки с характером 
и дело будущего

Любой станок он может прочитать, 
как другие – открытую книгу. Знает их 
уязвимые места, сильные стороны и 

возможности – на заводе Илья Ладыгин, 
слесарь механосборочных работ отдела 

24, занимается изготовлением 
технологического оборудования, в 
том числе с ЧПУ. 

Несколько лет назад на за-
воде «ЛЕПСЕ» снова обрати-
ли пристальное внимание на 
станкостроение. Одним из 
первых к процессу модерни-
зации оборудования привле-
кли Илью – молодого специ-
алиста, заводского кулибина, 

безошибочно чувствующего 
технику, её характер. За основу взя-

ли станки ТП-130 – их массово произво-
дили в советское время – и новые по-
купные комплектующие.

Когда команду, ответственную за 
обновление машин, сформировали, ра-
бота на механосборочном участке заки-
пела, и темпы с течением времени здесь 
не снижают. Морально устаревшие де-
тали оперативно заменяют новыми, до-
биваются, чтобы станки стали надёжны-
ми, высокопроизводительными, дизайн 
соответствовал требованиям времени. 
Илья поясняет, демонстрируя ТП-130 М: 

– Станина и подвижная часть оста-
ются без изменений, дорабатываем 
электрическую часть, внешний каби-
нет. Модернизация необходима, чтобы 
машины как можно реже выходили из 
строя, не было длительных простоев. 
Современные детали приобрести про-
ще, их быстрее смонтировать – в после-
дующем временные затраты на ремонт 
будут минимальны. На этих станках на 
предприятии ведут токарную обработ-
ку деталей для цехов основного произ-
водства. В соответствии с решаемыми 

производственными задачами на них 
устанавливается новое программное 
обеспечение.  

Илья прекрасно ориентируется в 
теме разговора – важную роль в этом 
играет, конечно, наработанный опыт: на 
завод он попал после технического ли-
цея почти два десятка лет назад. Исто-
рия привычная, но не банальная: мастер 
заметил его во время производствен-
ной практики, пригласил, вдохновил 
на трудовые свершения. Отучившись в 
техническом лицее, юноша не терзался 
сомнениями выбора и поступил в отдел 
28 слесарем-инструментальщиком. Это 
полностью совпало с его интересами и 
стремлениями. Илья вырос в простой 
рабочей семье, его  любимыми игруш-

ками были конструкторы, отец – води-
тель в автоколонне – с детства привил 
сыну интерес к машинам, научил вирту-
озно разбираться в разных гаечках-вин-
тиках, схемах и чертежах. 

– Получается, с годами я не теряю 
интересА к технике – до сих пор ей за-
нимаюсь, – комментирует заводчанин. 
– Для меня важно получать моральное 
удовлетворение от того, что делаю. На 
самом деле мне не хочется подчинять 
свою жизнь просто зарабатыванию де-
нег. Я пробовал – не получилось, не 
мой стиль. Сейчас на заводе всё сов-
пало, звёзды сошлись: у меня есть ин-
терес, энтузиазм, увлечённость. И мне 

нравится, что нужно постоянно быть в 
движении, что-то придумывать, сообра-
жать. Нет такого, чтобы пришёл, нажал 
на кнопочку – и процесс пошёл на ав-
томате. 

На предприятии Илью знают и це-
нят не только как профессионала: акти-
вист, преданный поклонник велоспор-
та, участник турслётов и молодёжных 
мероприятий, его голос многие слыша-
ли в заводских подкастах (радиопере-
дачах, опубликованных в сети Интер-
нет). «Везде я!» – смеётся лепсенец. 
В нём живёт по-детски задорное и на-
стойчивое желание объять необъят-
ное, побывать всюду, многое увидеть и 
попробовать. Он признаётся, что стал 
меньше разбрасываться, распылять-

ся, наверное, только, когда в семье 
появился ребёнок. Теперь сам созрел, 
чтобы чему-то учить сына, передавать 
знания, «наставлять как мудрый ста-
рейшина». 

Деятельному, обладающему не-
стандартным мышлением Илье хорошо 
даётся работа по модернизации стан-
ков, но у него уже появилось желание 
замахнуться на большее: поучаство-
вать в создании новой, по-современ-
ному прогрессивной машины. В душе 
Ильи – кто бы сомневался! – такая меч-
та давно пустила корни. «Возможности 
у нас есть. Так что это дело будущего», 
– твёрдо уверен он. Илья Ладыгин, отдел 24

Илья Ладыгин: 
– На самом деле мне не хочется подчинять 
свою жизнь просто зарабатыванию денег.  
Я пробовал – не получилось, не мой стиль.

Соб. инф. Фото из архива редакции
Охрана труда

Цифры, за которыми люди
Отдел охраны труда и промышленной 
безопасности озвучил итоги работы за прошедший 
год. Важная статистика, за которой – здоровье 
и сохранение жизни каждого члена трудового 
коллектива. 

Главные цифры 
несчастных случая (в цехе 46 и 

отделе 01) было зарегистрировано 
в 2019 году, что в три раза меньше,  

чем в 2018 году. Тяжелых и групповых случа-
ев травмирования работников не было.  При 
этом улучшили профилактическую работу и 
избежали травм по сравнению с 2018 годом 
подразделения 19, 22, 31 и 40.

Анализ прежде всего
Основная причина травматизма послед-

ние 4 года – неудовлетворительная организа-
ция производства работ (3 случая), на втором 
месте – внезапное ухудшение состояния здо-
ровья пострадавшего (2 случая), на третьем – 
неосторожность (2 случая). Также имело ме-
сто нарушение правил дорожного движения 
и дисциплины труда.

На контроле
предписания о нарушениях 

правил и норм охраны труда и про-

мышленной безопасности было выдано в по-
дразделениях завода. Из 838 замечаний 629 
уже  устранены, остальные на стадии выпол-
нения.

 
Наказания
работников предприятия были на-

казаны в прошлом году за нарушения 
требований норм и правил охраны тру-

да. Основное нарушение – пренебрежение 
средствами индивидуальной защиты.

Здоровье на первом месте
человек прошли обязатель-

ные предварительные и периодические ме-
дицинские осмотры, в том числе  некоторые 
– психиатрическое освидетельствование. За-
траты на это составили более 3 млн руб.

На важные цели 
С разрешения Фонда социального стра-

хования часть средств из суммы начисляе-
мых страховых взносов были направлены 
на профилактику несчастных случаев и про-
фзаболеваний на предприятии. В частности, 
провели работу по специальной оценке ус-
ловий труда в 11 подразделениях, закупили 
спец одежду и спецобувь для 1290 человек, а 
также приобрели путёвки в санаторий «Ми-

тино» для 40 работников предпенсионного 
возраста.

Улучшение условий
работника получили улуч-

шенные условия труда за 2019 
год: были выполнены 28 из 29 

запланированных мероприятий. Одно пере-
несено на 2020 год.

В 6 подразделениях улучшены санитарно-
бытовые условия, еще в 4 – отремонтирова-
ны полы. В цехе 40 заменены светильники на 
рабочих местах, на участке сушки в цехе 57 
смонтирована вытяжная вентиляция. В тран-
спортном управлении приведены в порядок 
смотровые ямы, в цехе питания выполнен де-
коративный  ремонт овощного цеха и кремо-
вого отделения.

Задачи на год 
Прежде всего это выполнение всеми ру-

ководителями своих должностных обязан-
ностей в области охраны труда, усиление 
контроля и повышение требовательности к 
подчинённым по вопросам выполнения тре-
бований охраны труда, соблюдения дисци-
плины и трудового распорядка. 

Подведены итоги соревнования на лучшую производственную деятельность коллективов 
цехов. Первое место по итогам декабря 2019 года присуждено коллективу цеха 40 (начальник 
Д.М. Зайков, предцехкома Ю.В. Титкова), цеха 66 (начальник В.Л. Киняшов, предцехкома Н.Г. 
Исупова), цеха 41 (начальник А.В. Калянов, предцехкома Е.А. Корчёмкина).  
За 4 квартал 2019 года первое место присуждено  коллективу цеха 19 
(начальник В.В. Братухин, предцехкома А.В. Щепина).
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Про станки с характером 
и дело будущего

Информация УМВД 
России по г. Кирову

Безопасность

Напоминаем заводчанам, как 
уберечь свои деньги от мошенников 
при обращении с банковскими 
картами.

1. Только мошенники могут 
запрашивать ваш номер мобиль-
ного телефона и другую дополни-
тельную информацию: идентифи-
катор, постоянный и одноразовый 
пароли.

2. Только мошенники могут 
запрашивать пароли для отмены 
операций или шаблонов в «Сбер-
банк Онлайн». Если вам предла-
гается ввести пароль для отмены 
или подтверждения операций, ко-
торых вы не совершали, прекра-
тите сеанс использования услуги 
и срочно обратитесь в банк.

3. Никому не сообщать пин-, 
CVC- или CVV- коды банковской 
карты и одноразовые пароли.

4. В торговых точках, рестора-
нах и кафе все действия с банков-
ской картой должны происходить 
в присутствии держателя карты. 
В противном случае мошенники 
могут получить реквизиты карты, 
либо сделать копию при помощи 
специальных устройств и исполь-
зовать их в дальнейшем для из-
готовления подделки.

5. В случае потери банков-
ской карты немедленно звонить 
в банк для блокировки – это по-
может сохранить денежные сред-
ства.

6. Подключить услугу СМС-
информирование – это обеспечит 
контроль за проведением любых 
операций по карте. При получе-
нии СМС о несанкционирован-
ном списании средств со счёта, 
заблокировать карту.

7. Установить лимит выдачи 
денежных средств в сутки и за 
одну операцию (это можно сде-
лать в отделении банка или уда-
лённо в интернет-банке). Мошен-
ники не смогут воспользоваться 
сразу всей суммой, которая нахо-
дится на карте.

8. При вводе пин-кода при-
крывать клавиатуру. Вводить 
пин-код быстрыми отработанны-
ми движениями – это поможет в 
случае установки скрытых видео-
камер мошенников.

9. Выбирать для пользования 
терминалы и банкоматы, которые 
расположены непосредственно в 
отделениях банка или других ох-
раняемых учреждениях.

10. Использовать банковскую 
карту в торговых точках, не вы-
зывающих подозрений.

11. Перед тем как вставить 
карту в картоприёмник, внима-
тельно осмотреть банкомат на 
предмет наличия подозритель-
ных устройств.

12. В случае некорректной ра-
боты банкомата – если он долгое 
время находится в режиме ожи-
дания или самопроизвольно пе-
резагружается, – рекомендуется 
отказаться от его использования.

13. Не сообщать реквизиты 
карты никому. Представители 
банка их знают! Ни одна органи-
зация, включая банк, не вправе 
требовать пин-код! Чтобы прове-
рить поступившую информацию 
о блокировании карты, необходи-
мо позвонить в клиентскую служ-
бу поддержки банка.

14. При наступлении выше-
описанных событий незамед-
лительно обратиться в банк по 
телефону горячей линии и забло-
кировать счёт. Разблокировать 
его со сменой пароля можно при 
личном обращении в отделение 
банка с паспортом и картой.

15. В случае совершения про-
тивоправных действий незамед-
лительно обратиться в полицию 
по телефонам «02» или 102. 

Карточные воришки

Изменения в законодательстве
Соб. инф. Изображение из открытых источников

Трудовые книжки 
«в цифре»

С января этого года все данные о месте 
работы сотрудников будут храниться 
в единой информационной системе, 
созданной Пенсионным фондом РФ. 
Она заменит привычные бумажные 
трудовые книжки.  Разработчики 
уверяют, что все сведения будут 
надёжно защищены.

Какие преимущества даёт 
электронная трудовая книжка? 

1. Электронную трудовую 
книжку невозможно потерять, ис-
портить или повредить.

2. В случае неверно занесён-
ной записи, её легко исправить. 

3. Работодатель не сможет 
удерживать ваш документ.

4. Нет необходимости боль-
ше платить за бланк трудовой книж-
ки или вкладыш для неё.

5. Быстрый доступ к данным 
о своей трудовой деятельности.

Как это сделать?
1. Воспользоваться порта-

лом gosuslugi.ru.
2. Зайти в личный кабинет  

на сайте Пенсионного фонда РФ - 
pfrf.ru.

3. Для входа в личный ка-
бинет получите подтверждённую 
учётную запись в Единой системе 

идентификации и аутентификации 
(ЕСИА) на портале госуслуг. 

4. Если вы уже зарегистриро-
ваны на портале, входите в личный 
кабинет на сайте ПФР с вашими ло-
гином и паролем.

Можно ли получить инфор-
мацию из электронной трудо-
вой книжки в бумажном виде?

1. Да, для этого надо подать 
заявку  в территориальный орган 
Пенсионного фонда России.

2. Или в многофункциональ-
ный центр (МФЦ).

Могу ли я выбирать, какой 
книжкой пользоваться? 

Да, если напишете заявление в 
своём подразделении до 31 декаб-
ря 2020 года, указав, какой вид до-
кумента предпочтительнее.

– бумажный (в этом случае спе-
циалисты отдела управления пер-
соналом  продолжат её вести и 
хранить, но параллельно будут на-
правлять электронные сведения о 
вас в Пенсионный фонд),

– электронный (вы получите бу-
мажную трудовую книжку на руки с 
занесением соответствующей запи-
си, и дальнейшие данные о вас бу-
дут заноситься в электронную си-
стему ПФ РФ). 

Пособия 
выплатит ФСС

С 1 января 2020 года в Кировской 
области ряд пособий назначает 
и выплачивает не работодатель, 
а напрямую Фонд социального 
страхования (ФСС).
 

Новая система регламенти-
рована пилотным проектом, в 
котором регион участвует в со-
ответствии с Постановлением 
Правительства от 21.04.2011 года 
№294. 

В списке выплат, которые 
переданы ФСС: 

– пособие по временной нетру-
доспособности; 

– пособие по беременности и 
родам; 

–- единовременное пособие 
женщинам, вставшим на учёт в 
ранние сроки беременности;

– единовременное пособие 
при рождении ребёнка; 

– ежемесячное пособие по 
уходу за ребёнком; 

– оплата отпуска работнику, 
пострадавшему на производстве.

 
В компетенции работодате-

ля остаются: 
– пособие по временной нетру-

доспособности за первые три дня;
– пособие по временной не-

трудоспособности за счёт меж-
бюджетных трансфертов  из фе-
дерального бюджета (в связи с 
зачётом в страховой стаж перио-
дов службы в армии); 

– 4 дополнительных выходных 
дня по уходу за ребёнком-инвали-
дом;

– социальное пособие на по-
гребение. 

Утверждён порядок назна-
чения и выплат пособий Фон-
дом социального страхования. 

В течение 5 календарных дней 
с даты, когда работник предоста-
вит листок нетрудоспособности 
и подпишет заявление, работо-
датель обязан передать в ФСС 
реестр сведений в электронной 
форме. Фонд в течение 10 кален-
дарных дней принимает решение 
о назначении и выплате пособий. 

Государственные пособия гра-
жданам, у которых есть дети, ФСС 
перечисляет только на карту пла-
тежной системы «МИР». Пособия 
по временной нетрудоспособно-
сти ФСС переводит на указанные 
в реестре реквизиты банка (зар-
платные карты). Если банковских 
реквизитов у работника нет, Фонд 
отправит пособия почтовым пере-
водом по месту жительства. 

Союз машиностроителей России
Любовь Исакова, фото автора

Объединили усилия
Сотрудники заводских СМИ 
предприятий, входящих в 
Кировское региональное отделение 
Союза машиностроителей 
России (КРО СМР) создали 
профессиональное объединение – 
«Клуб корпоративщиков». Первая 
встреча состоялась 31 января на 
заводе «ЛЕПСЕ». СМР представил 
первый заместитель председателя 
регионального отделения Юрий 
Коваленко. 

Идея создания Клуба при-
надлежит редактору газеты «За 
темпы и качество» Фёдору Бу-
лычёву и редактору интернет-
сайта завода и Ольге Козловой. 
Они презентовали концепцию 
профессионального сообщест-
ва, обозначив задачи, которые 
оно может решать. Прежде всего 
это выработка единой информа-
ционной политики в освещении 
деятельности отраслевых пред-
приятий и обмен опытом. Все 

участники - представители пред-
приятий, входящих в КРО СМР - 
поддержали инициативу органи-
заторов. На заседании обсудили 
темы дальнейших встреч и фор-
маты взаимодействия. 

Одним из важных направле-
ний работы Клуба станет более 
полное освещение деятельности 
заводов – членов КРО СМР. 

  

В рамках этого решения 
уже с конца января на 
четырёх предприятиях 
машиностроения началась 
еженедельная трансляция 
короткого выпуска 
новостей. Ведущая – Ольга 
Козлова. В АО «ЛЕПСЕ» 
они выходят в эфире 
заводского радио по 
средам в 10:05 и 15:00.

составили затраты на проведение мероприятий Соглашения 
по охране труда за 2019 год. Они были реализованы благодаря 
поддержке администрации предприятия,  профсоюза, а также 
работников подразделений 15, 24, 26, 56, 63 и 72.6 млн руб.

С 1 января 2020 года в пилотном проекте ФСС 
«Прямые выплаты», помимо Кировской области, 
принимают участие Кемеровская, Оренбургская, 
Саратовская, Иркутская и Тверская области, 
Республики Коми, Саха (Якутия), Удмуртия, а 
также Ямало-Ненецкий автономный округ.
С 1 июля 2020 года к пилотном проекту 
присоединятся Республики Башкортостан и 
Дагестан, Красноярский и Ставропольский края, 
Волгоградская, Ленинградская, Тюменская и 
Ярославская области.
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К Дню печати 
Материалы полосы Ольги Козловой, фото из архива редакции

Работа за кадром
13 января – День российской печати, который все газетные журналисты по праву считают своим профессиональным праздником. Это хороший повод оглянуться назад и подвести итоги работы, проделанной в 
ушедшем году. Безусловно, цифры ниже – лишь верхушка айсберга, многое, как обычно, осталось «за кадром».

59
публикаций и пресс-
релизов, подготовленных 
для внешних СМИ.

55
официальных новостей для 
сайта lepse.com.

168
смонтированных 
поздравлений в адрес 
заводских юбиляров на 
экране в центральной 
проходной.

250
и более публикаций в группе 
предприятия социальной 
сети «ВКонтакте».

150
и более фотосъёмок людей и 
событий.

120
свёрстанных 
газетных 
станиц.

280 570
обработанных 
изображений для 
выпусков газеты

А ещё новостные сооб-
щения на экране, подготов-
ка буклетов, работа с музей-
ными архивами, договорная 
работа по профилю отдела,  
составление поздравлений 
к праздникам, подготовка 
графических макетов самых 
разных объявлений и афиш и 
многое другое. Часть из это-
го – при вашем участии. И 
абсолютно всё  – для вас!

Разговор 
на «кухне»

В канун нового года интернет-
журнал «7х7» опубликовал материал, 
посвящённый корпоративному проекту 
пресс-центра АО «ЛЕПСЕ» – серии 
подкастов «А завтра на завод». 

Поводом для встречи лепсен-
ских медийщиков Фёдора Булычё-
ва и Ольги Козловой с корреспон-
дентом межрегионального издания 
Марией Старцевой стала презента-
ция опыта создания корпоративных 
подкастов на журналистском реги-
ональном форуме «На семи хол-
мах». Он прошёл в Кирове в конце 
ноября. 

Запись интервью, раскрываю-
щего работу авторов «за кадром» 
легла в основу первого подка-
ста второго сезона под названием 
«Разговор на кухне». Он затрагива-
ет историю появления необычного 
проекта, разработки его концепции, 
поиска технических возможностей, 
трудности, с которыми неизбежно 
сталкиваются ведущие.

– Девятый этаж главного зда-
ния кировского завода «ЛЕПСЕ», 
маленький кабинет местной ради-
остудии — обшитые вагонкой сте-
ны, стол, несколько микрофонов из 
конференц-зала, стулья, шкаф для 
бумаг — вот и вся обстановка, – 

начинает материал Мария Старце-
ва. – Здесь рождаются подкасты о 
работниках завода — новый фор-
мат, который в 2019 году решили 
опробовать сотрудники пресс-служ-
бы. Очень хотели выйти за пределы 
производственной тематики и пока-
зать, сколько интересных, увлечён-
ных людей вокруг. Первый сезон — 
17 подкастов, 17 историй о жизни 
работников вне завода. 

Кроме представителей пресс-
центра участником встречи стал 
слесарь механосборочных работ 
отдела 24 Илья Ладыгин, летом 
2019 года принимавший участие в 
записи подкаста «Разговор за ве-
ложизнь».

Узнать, для чего «А завтра на 
завод» нужен авторам, какую поль-
зу, по их мнению, приносит осталь-
ным, кто поддерживает необычное 
начинание и многое другое можно, 
прослушав выпуск. Для этого прой-
дите по ссылке, спрятанной в QR-
коде. 

За статьи 
о людях труда

Редакция газеты «За темпы и качество» стала обладателем 
наград по итогам регионального  конкурса журналистов, 
организованного Федерацией профсоюзных организаций 
Кировской области. Жюри оценивало материалы, вышедшие 
в корпоративной и областной прессе в 2019 году. 

В итоге редактор издания Фёдор Булычёв и редак-
тор интернет-СМИ предприятия Ольга Козлова стали 
лучшими в номинации «Серия публикаций о людях тру-
да и молодых активистах профсоюзного движения Ки-
ровской области в корпоративном издании». Вручение 
памятных дипломов состоялось 17 января с участием 
председателя ФПОКО Романа Береснева. 

Фёдор Булычёв Роман Береснев и Ольга Козлова

70
и 
более интервью, бесчисленное 
количество комментариев, 
взятых по заданным темам.

3
сотрудника редакции при содействии ещё 
4 работников отдела 65 под руководством 
руководителя аппарата генерального 
директора Юрия Коваленко, – человеческий 
ресурс, которым мы располагаем.

18
сценариев подкастов, записанных на 
базе заводского радио с участием 
сотрудников предприятия, и 
опубликованных в группе соцсети 
«ВКонтакте» и на платформе Castbox.

30
выпущенных номеров 
газеты «За темпы и 
качество» за 12 месяцев 
2019 года.

и более статей и заметок, 
подготовленных к печати в 
газете.

14 февраля на заводе состоится встреча-знакомство работников 
АО «ЛЕПСЕ» с активистами добровольно-спасательного отряда 
«Лиза Алерт» (г. Киров). Волонтёры расскажут о целях движения 
и пригласят в свои ряды неравнодушных лепсенцев.

Акция



Творчество
Любовь Исакова, фото Станислава Шаклеина 

Спешу поделиться
Владимир Коцепалов, фото Фёдора Булычёва
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Мастерица радости
В информационно-выставочном зале 
АО «ЛЕПСЕ» представлена выставка 
работ Ларисы Ушаковой – мастерицы  
дымковской игрушки, члена Союза 
художников России.
 

На открытии директор по управ-
лению персоналом и безопасности 
АО «ЛЕПСЕ» Геннадий Коновалов 
сказал: 

– Дымковскую игрушку – один 
из символов Вятского края, кото-
рый подчёркивает нашу самобыт-
ность, отражает нашу историю, – 
мне приходилось видеть по всей 
России. Помнится, на Байкале в 
уникальном архитектурно-этногра-
фическом музее «Тальцы», где со-
брано более 20 тысяч экспонатов, 
очень тепло отзывались о «дымке». 

Говоря об авторе работ завод-
ской выставки, Геннадий Валерие-
вич отметил, что за 39 лет своей де-
ятельности Лариса Ушакова была 
участницей 80 различных город-
ских, областных, межрегиональ-
ных, всероссийских, зарубежных 
групповых и персональных выста-
вок. Её игрушки хранятся во многих 
музеях и частных коллекциях в Рос-
сии и за рубежом. 

В одном из своих интервью Ла-
риса Ушакова отметила: «В ста-
рые времена игрушка была лако-
ничной, несложной, в три цвета. 
Но смотришь – и налюбоваться не 
можешь! Есть же такое понимание: 
красота в простоте. А вот совре-
менная «дымка» немного перена-
сыщена мелкой детализацией. Как 
в лепке, так и в росписи. И всё рав-
но она не потеряла своего традици-
онного лица…»

Посетителям выставки очень по 
душе пришёлся как раз особый ав-
торский стиль мастерицы – сюжет-
ные фигурки, сработанные в мель-
чайших подробностях. Загляденье! 

Это вторая экспозиция Ушако-
вой на заводе. Первую девять лет 
назад организовала Ирина Созино-
ва, отвечавшая тогда за работу му-
зея. На открытии новой выставки, 
которую не могла пропустить, Ири-
на Александровна отметила само-
бытность таланта автора: 

– Я работы Ларисы очень ценю. 
В них какая-то загадка. Каждая 

маленькая деталь композиции вы-
полнена с любовью. Работать ком-
позиционно – особый дар. Низкий 
поклон мастерице за то, что расши-
ряет возможности нашей игрушки! 
Побольше ей учеников, чтобы жил 
и процветал вятский промысел.

Оригинальность творческой ма-
неры Ушаковой подчеркнула и кор-
респондент радио Наталья Корота-
ева: 

– Я просто поражена! Вот эти 
нюансы, мелкие детали – они да-
рят работам душу, вдыхают в них 
жизнь. 

В ответ мастерица поблагода-
рила заводчан за внимание к вы-
ставке и тёплые слова в свой адрес. 

– Дымковская игрушка для меня 
не просто кусок глины. Это целый 
культурный пласт, наследие, исто-
рия Вятки и вятской земли, быта и 
всей жизни вятичей, – поделилась 
Ушакова и заметила, что контекст 
времени влияет на творчество. – 
Если в 60-е годы лепились компо-
зиции с названием «Чтение кол-
хозного устава», то в дальнейшем 
творческой свободы стало больше. 

– Сейчас новые темы часто по-
являются от заказчиков, – расска-
зала Лариса Геннадьевна и при-
вела пример. – Так мне заказали 
серию о вятском квасе. У меня ро-
дилась композиция, где главный ге-
рой Василий Квасовар. Трифонов 
монастырь, маленький домик, ме-
ленка, мешки, снопы, бочки, семей-
ство Василия пьёт квас. Слепилось 
просто великолепно! Заказчик по-
смотрел и спрашивает: 

–	А	вы	знаете,	кому	вы	это	сле-
пили?	

–	Нет.	
–	Путину.	На	подарок.
Для Надежды Бабкиной весь ан-

самбль в миниатюре сделала. Для 
Зураба Церетели сработала компо-
зицию «Застолье». 

Лариса Ушакова искренне убе-
ждена: «Народные промыслы – это 
открытость, веселье, юмор, воз-
можность посмеяться над собой. 
Это душа русского народа!»

В заключение встречи с масте-
рицей Геннадий Коновалов вручил 
ей букет, памятный Диплом и пода-
рок. 

Внимание: 
разыскиваются таланты!

Этой весной на сцене ДК «Родина» 
пройдут два масштабных мероприятия, 
в которых предлагают проявить свои 
способности взрослым заводчанам и 
юным лепсенцам. 

Часть 1. Для взрослых
Работников завода – креатив-

ных, талантливых, лёгких на подъ-
ём – приглашают поучаствовать 
в фестивале самодеятельного ху-
дожественного творчества под де-
визом «С миром в сердце». Свои 
номера могут представить как ис-
полнители, так и коллективы цехов, 
отделов (в том числе объединён-
ные), семейные ансамбли.  

Со 2 марта по 22 мая заплани-
рованы занятия со специалистами. 
22 мая пройдёт конкурсный отбор, 
а лучшие номера будут показаны 
на сцене дворца культуры 27 мая. 

Победителей рекомендуют к 
участию в отраслевом фестивале 
художественного самодеятельного 
творчества «Чаепитие в Вятке». 

Часть 2. Для детей  
и юношества 

Показать себя, проявить свой 
потенциал смогут и дети сотрудни-
ков завода. Как это сделать? Очень 
просто – на фестивале под девизом 

«Поколение NEXT». Среди его важ-
ных целей и задач – формирование 
у молодого поколения чувства па-
триотизма, бережного отношения к 
истории предприятия и популяриза-
ция деятельности завода.

Принять участие могут дети 

до 18 лет. В составе семейных ан-
самблей не возбраняется участие 
взрослых. Предварительный смотр 
пройдёт в течение трёх дней – 25, 
26 и 27 февраля. Самые оригиналь-
ные и яркие номера украсят про-
грамму масштабного гала-концер-

та 29 марта. Для всех конкурсантов 
предусмотрены призы.

Организаторами фестивалей 
выступают АО «ЛЕПСЕ» и профсо-
юзная организация предприятия, 
ДК «Родина». Номера и взрослые, 
и юные участники могут предста-
вить в инструментальном,  вокаль-
ном, хореографическом, театраль-
ном, оригинальном (цирковом) 
жанрах. Предусмотрена номинация 
«Художественное слово» (поэзия, 
проза, а также авторские произве-
дения).

Подать заявки, подписанные  
начальником цеха/отдела и предсе-
дателем цеховой профсоюзной ор-
ганизации, нужно в ДК «Родина»: 
кабинет 323 (телефон: 39-98); каби-
нет 307 (телефон: 23-55-33, 27-39); 
e-mail: dk-rodina@mail.ru.  Бланки 
заявок можно взять у председате-
лей цехкомов. 

Подготовила Ольга 
Козлова

Лепсенские старости

О чём писала 
газета полвека 
назад

1970 г., январь
Поступили в продажу биле-

ты V лотереи ДОСААФ СССР 
1970 года. Учитывая пожела-
ния трудящихся, значитель-
но уменьшено число крупных 
выигрышей. Например, ав-
томобиль «Волга» из числа 
выигрышей исключён. Зато 
значительно увеличилось  ко-
личество и номенклатура бо-
лее мелких выигрышей. Сре-
ди них, кроме автомобилей и 
мотоциклов, лодочные моторы 
всех марок, лодки резиновые, 
радиоприёмники и магнитофо-
ны, фотокамеры и кинокаме-
ры, часы наручные мужские и 
женские, денежные выигрыши 
по 3 руб.  

***
Зимняя спартакиада заво-

да набирает темпы. В февра-
ле пройдут соревнования по 
стрельбе из винтовки, по конь-
кам: 4 февраля –  по беговым, 
5 – по простым конькам. 12-13 
февраля состоятся соревнова-
ния по плаванию. 

***
А.А. Левинсон как лучший 

пропагандист завода был пре-
мирован путёвкой по ленин-
ским местам нашей Родины. 
Он побывал в Ульяновске, Ка-
зани, Ленинграде и других го-
родах.

 
1970 г., февраль
Коллективные выезды на 

природу, организуемые  об-
ластным советом по туризму, 
можно совершать на поезде 
«Здоровье». По заявкам цехов 
профком завода  может про-
брести неограниченное   коли-
чество билетов. Поезд «Здо-
ровье» отправляется утром в 
прекрасные места отдыха на-
шей области, а вечером воз-
вращается обратно. 

***
Обсуждая коллективный 

договор на 1970 год, мне по 
поручению коллектива цеха 
58 хочется  внести ряд пред-
ложений.  Самый наболевший 
вопрос – это строительство се-
мидесятого многоквартирного 
дома. 

...Половина нашего цеха 
помещается в старом здании.  
Хотелось бы, чтобы в ближай-
шие годы была произведена 
реконструкция цеха.  Много лет 
мы просим изготовить для куз-
нечного отделения  механизм 
для открывания и закрывания 
фонарей. Зимой в ночное вре-
мя небезопасно лазить на кры-
шу. 

Не первый раз поднимется 
вопрос о  спецодежде для го-
рячих  работ, главным образом 
для кузнечных. Бедственное 
положение испытываем из-за 
отсутствия  газосварочных го-
релок.

 
***
В лекционном зале парт-

кома состоялся семинар про-
пагандистов. С докладом об 
основных  чертах ленинского 
стиля  руководства выступил 
зам. секретаря парткома П.С. 
Шевлягин. 

Сроки подачи заявок: для 
участия в фестивале под деви-
зом «С миром в сердце» – до 17 
февраля 2020 года, для участия в 
«Поколении NEXT» – до 20 фев-
раля. 

Более 35 лет работы, более 150 уникальных  экспонатов под общим на-
званием «Дымковская радость». Автор - мастерица дымковской игрушки, 
член Союза художников России Лариса Ушакова.

сотрудника АО «ЛЕПСЕ» получают дополнительное образование в ссузах и 
вузах города без отрыва от производства. 10 из них учатся в высших учебных 
заведениях по своему рабочему профилю с компенсацией оплаты за обучение. 
Кроме того, 5 специалистов повышают квалификацию в аспирантуре.

Лепсенцы на сцене ДК «Родина»

День
студента
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Афиша

От пятницы 
до пятницы

Драматический театр
ул. Московская, 37

14 февраля, пятница:
18:00 – «Марьино поле»
15 февраля, суббота:
15:00 – драма-тур (экскурсия 
по закулисью)
17:00 – «Вишнёвый сад», 
премьера
16 февраля, воскресенье:
11:00 – «Чудо-папа»
15:00 – драма-тур (экскурсия 
по закулисью)
17:00 – «Лекарь поневоле»
19 февраля, среда:
14:00 – «Уроки французского»
16:00 – «Уроки французского»
18:00 – «Уроки французского»
20 февраля, четверг:
18:00 – «Марьино поле»
21 февраля, пятница:
18:00 – «Дядюшкин сон»

Театр на Спасской
ул. Спасская, 17

14 февраля, пятница:
18:00 – «Вино из 
одуванчиков»
15 февраля, суббота:
11:00 – «Бременские 
музыканты»
15 февраля, суббота:
18:00 – «Над кукушкиным 
гнездом»
16 февраля, воскресенье:
11:00 – «Иван – богатырский 
сын»
20 февраля, четверг:
11:00 – «Иван – богатырский 
сын»
21 февраля, пятница:
18:00 – «Гудбай, Берлин!»

Вятская Филармония 
ул. Ленина, 102Б

14 февраля, пятница: 
18.00 – Концерт камерного 
квартета «EXTERNUM» 
«Музыка барокко»
15 февраля, суббота:   
13.00 – Видеозапись концерта 
«Заезжий музыкант».
Вечер в честь Булата 
Окуджавы (95 лет со дня 
рождения).
15 февраля, суббота: 
18.00 – «Вечер джаза с 
Даниилом Крамером» «Night 
trumpet».
16 февраля, 
воскресенье: 
11:00 – «Вятский 
симфонический оркестр 
имени В. А. Раевского – 
детям».
16 февраля, 
воскресенье: 
17.00 – Великому Шаляпину 
посвящается...
19 февраля, среда:
18:00 – "Аранхуэс"
20 февраля, 
воскресенье: 
18.00 – «Поют и играют 
мальчишки»

Концертный зал орган-
ной и камерной музыки 

ул. Дерендяева, 46
16 февраля, воскресенье:
17.00 – «История танго»
22 февраля, вторник
17.00 – «От Рождества 
до Пасхи. Озарение и 
предчувствие»

ДК «Родина»
ул. Гайдара, 3

20 февраля:
19:00 – «Todes»
21 февраля, пятница:
18:00 – Концерт Ирины Круг

Спорт
Любовь Исакова, фото Ольги Козловой

Тренируем интеллект
Подведены итоги первых двух этапов 
заводской спартакиады, которые 
состоялись в январе. 

В командном зачёте соревно-
ваний по шашкам победила груп-
па №3, на второй строчке рейтин-
га группа №4, на третьей – группа 
№2. В личном первенстве лучшими 
игроками стали: на первой доске – 
Александр Мутных (цех 36), на вто-
рой – Владимир Гырдымов (цех 37), 
на третьей (среди женщин) – Евге-
ния Попова (цех 36). 

В командном зачёте состязаний 
по шахматам победила группа №1, 
второе место – у группы № 4, тре-
тье – у группы №3. 

В личном зачёте лидировали: на 
первой доске – Никита Збоев (цех 
42), на второй – Вячеслав Ахишмин 
(отдел 62), на третьей (среди жен-
щин) – Елена Казакова (инженер-
технолог цеха 45). 

Токарь Геннадий Плюснин (цех 
66), занявший второе место в лич-
ном первенстве по шашкам, заме-
тил, что заводские соревнования 
– это отличный способ поддержать 

интерес к этому виду спорта на 
предприятии:  

– Сейчас молодёжь больше ув-
лекается компьютерными играми, а 
не интеллектуальными. И зря. Это 
отличная тренировка для ума. Со-
стязания по шашкам невозможно 
выиграть случайно, по принципу 
новичкам везёт. Надо постоянно 
изучать книги по теории, тактике 
игры. Я участвую в заводской спар-
такиаде много лет подряд: сопер-
ники могут быть знакомыми, но 
комбинации на игровой доске не 
повторяются никогда. С шашиста-
ми нашего цеха – Татьяной Смир-
новой, Максимом Огибаловым 
– мы стараемся играть в каждый 
обеденный перерыв – тренируемся. 

– Состязания по русским шаш-
кам на «ЛЕПСЕ» сейчас, пожалуй, 
– единственные массовые соревно-
вания подобного плана и уровня в 
городе и регионе, – такое мнение 
высказал Валерий Марочкин (отдел 
72), призёр в личном зачёте. Ин-
теллектуальным спортом увлека-
ется давно, хотя сам себя считает, 
скорее, не игроком, а «решателем 
игровых комбинаций». Валерий – 
многократный победитель и призёр 
заочных российских и всесоюзных 
чемпионатов по решению шахмат-
ных и шашечных композиций. Есть 
у него награда, к которой у завод-
чанина особенное отношение, – 
именные часы от бывшего прези-
дента ФИДЕ Кирсана Илюмжинова. 

– Сейчас мы видим такую кар-
тину: русские шашки год от года 
теряют популярность в регионе и в 
стране, – говорит лепесенец. – Про-
пагандировать их так, как это дела-
ют на «ЛЕПСЕ», важно и нужно. 
Ведь, чтобы вырастить новое по-
коление спортсменов, понадобится 
десятилетие. 

Своих сына и дочь Валерий на-
учил играть в детстве. Сейчас они 
взрослые, но о шахматах с шаш-
ками не забывают. Дочка Надежда 
живёт в Сенегале и, когда выдаёт-
ся возможность путешествовать по 
миру, не пренебрегает возможно-
стью подсесть за столик к шахмати-
стам на парижском бульваре. Рос-
сия у европейцев ассоциируется с 
медведями, балалайками, ушанка-
ми, и тут происходит полный раз-
рыв шаблона – русская красавица 
с лёгкостью и блеском выигрывает 
сложные шахматные  баталии. Это 
производит просто неизгладимое 
впечатление. 

– Состязания по шашкам невозможно выиграть случайно, 
по принципу новичкам везёт. Надо постоянно изучать 
книги по теории, тактике игры. Я участвую в заводской 
спартакиаде много лет подряд: соперники могут 
быть знакомыми, но комбинации на игровой доске не 
повторяются никогда.

Геннадий Плюснин

Фотофакт
Фото Андрея Шилова и Ольги Козловой

Афиша
Соб. инф.

11 января и 8 февраля для лепсенцев и их семей совет молодёжи орга-
низовал массовые катания в спорткомплексе «Родина». Всех пришедших 
ждал хорошй лёд и горячий чай.

23 января совет молодёжи встретился с директором по управлению 
персоналом и безопасности Геннадием Коноваловым, чтобы обсудить 
цели на новый год и пути их достижения.

Егор Лютов, Геннадий Коновалов и Андрей Шилов (слева направо)

Участники массового катания


